



Desigualdad y educación

Pablo Trejo Pérez

Pablo Trejo Pérez@hotmail.com



FIN DE CAMPAÑA

México elige este domingo la jefatura del Estado, la Cámara de Diputados y el Senado, la jefatura de Ciudad de México, ocho gubernaturas y la mayoría de cargos municipales y congresos locales. Son los mayores comicios de la historia de México y de ellos saldrá la primera mujer en ocupar, los próximos seis años, la Presidencia de la República. Es un avance notable en un país estragado por la violencia de género (cada año son asesinadas 3 mil mujeres, niñas y adolescentes) y que, pese a las dificultades y las polémicas, ha mejorado en la lucha contra la pobreza. **¿Cómo quedó este fin de campaña?**

El panorama es que **Claudia Sheinbaum** mantiene su ventaja de más de 20 puntos en las encuestas sobre su rival, la panista **Xóchitl Gálvez**.

La elección es, en realidad, un plebiscito sobre el legado del actual presidente, **Andrés Manuel López Obrador**, quien ha dominado completamente la agenda pública mexicana del último lustro, deja la presidencia no sólo con una alta valoración, sino con una base electoral enormemente activa. Sobre ese suelo, **Sheinbaum** ha construido un discurso que promete perseverar en la ampliación de los amortiguadores sociales.

Gálvez es la candidata de una ruidosa alianza de partidos tradicionales (**PRI, PAN y PRD**) que aspira a frenar las políticas de la actual Administración y que ha hecho de la revisión crítica del legado de **López Obrador** (en especial, la política respecto al narco, su choque con el poder judicial y el uso cada vez mayor de los militares en tareas civiles) su principal arma electoral. Una estrategia que, según las encuestas, **no ha permeado, pues en vez de argumentos e ideas presentó insultos.**

Jorge Álvarez Máynez, representa una "tercera vía" cada vez más sólida y que, con toda probabilidad, fragmentará el voto de la oposición, pero que en un futu-

ro permitirá la gobernabilidad de **Claudia**.

El principal reto del país es la violencia. La crisis de seguridad se ha visto con toda su virulencia durante la campaña electoral. El asesinato de decenas de aspirantes locales a manos del crimen organizado no sólo muestra la extrema gravedad de la situación, sino el grado de control territorial que los criminales disputan. **López Obrador** optó por una fórmula de erradicación de la violencia a partir de la reconstrucción del tejido social de los territorios más vulnerables con programas sociales, en lugar de declarar una guerra a los cárteles como hicieron las anteriores administraciones. Los resultados indican que las tendencias van a la baja, pero aún son índices de violencia muy altos. Este esquema también irá a plebiscito. De igual manera, el próximo gobierno deberá aprovechar la oportunidad del *nearshoring* y la llegada de empresas. El país está a las puertas de una disputa geopolítica de la que puede beneficiarse ampliamente. **Se deben invertir en servicios (energía y agua, principalmente). Veremos si el próximo gobierno está a la altura.**

¿QUÉ SE ELIGE EN EL PAÍS?



Lo que se vota el 2 de junio. Fuente: ADN 40.